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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Деятельность Всемирного фонда дикой природы на территории Таймыра, по мнению 
таймырских депутатов, недопустима  

В столице Таймыра прошло заседание постоянной комиссии Таймырского Долгано-
Ненецкого районного Совета депутатов по вопросам содействия прав коренных 
малочисленных народов Севера и защите прав граждан.  

Основной вопрос комиссии касался обращения в адрес депутата районного Совета 
Сергея Сизоненко оленеводов тухардской тундры по итогам встречи общественности с 
делегацией Всемирного фонда дикой природы (WWF) в городе Дудинке. Прошла встреча 17 
марта текущего года и вызвала широкий общественный резонанс, активное обсуждение в 
социальных сетях, оставив после себя больше вопросов и негативных ожиданий, чем 
ответов.  

В своем обращении представители коренных малочисленных народов Таймыра, 
ведущие традиционный образ жизни и занимающиеся традиционными видами 
хозяйствованиями, выразили озабоченность активизацией деятельности фонда на 
территории муниципального района и обозначенной на встрече инициативой по созданию 
заповедных зон на исконных землях проживания коренного населения.  

Данные опасения возникли на фоне многочисленных публикаций в международных 
средствах массовой информации о противоправной деятельности организации и ущемлении 
прав аборигенного населения в странах Азии и Африки.  

Несмотря на то, что анонсированной задачей WWF является сохранение и защита 
природы в Арктике, представители оленеводческих общин задаются вопросом - не от самих 
ли коренных жителей собирается защищать природу представители фонда. Под сомнение 
также поставлена сама целесообразность появления на территории еще одной 
природоохранной структуры при наличии полиции, Росгвардии и других правоохранительных 
и контрольно-надзорных органов. «Деятельность WWF не должна подменять функции 
органов государственной власти РФ, да и сами долганы, ненцы, энцы, эвенки и нганасаны, 
веками живущие в заполярных широтах в полной гармонии с природой, как никто лучше 
заботятся о сохранении природных богатств и биологического разнообразия Таймырского 
полуострова», - отметил председатель комиссии Сергей Сизоненко.  

…В ходе заседания комиссии депутаты также рассмотрели законодательную инициативу 
о внесении изменений в краевой закон о социальной поддержке граждан, проживающих в 
Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе, в части субсидирования 
промысловой продукции. В связи с введением запрета на вылов муксуна, нельмы и омуля с 1 
января 2019 года, народные избранники предлагают увеличить ставки субсидирования на 
другие виды промысловых рыб - щуку, налима и корюшку, закрепив это в соответствующем 
постановлении Правительства края.  

По итогам рассмотрения этого вопроса, парламентарии решили рекомендовать 
депутатам поддержать законодательную инициативу на сессии Таймырского районного 
Совета депутатов. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Юные дудинские музыканты получили дипломы «Надежды Норильска»  

В концертном зале Норильской детской школы искусств с 14 по 20 марта проходил XXI 
региональный фестиваль-конкурс юных исполнителей «Надежда Норильска – 2019». Его 
учредителем  традиционно  выступило управление по делам культуры и искусства города 
Норильска. В этом году в семи номинациях конкурса приняло участие более 150 
исполнителей в возрасте от 7 лет до 21 года – инструменталисты и вокалисты из детских 
музыкальных школ и детских школ искусств Норильска и Дудинки, а также  Норильского 
колледжа искусств.  
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          Дудинку на региональном фестивале представляли пятеро воспитанников детской 
школы искусств им. Б.Н. Молчанова. Дипломы лауреатов конкурса III степени  получили: 
ученица Оксаны Полеткиной Полина Савина (домра), ученик Александра Кузьмина Антон 
Лобанов (духовые инструменты) и ученица Елены Поповой Карина Хохлова (скрипка). 
Дипломантами конкурса стали юные скрипачи Александр Цимоха и Любовь Губарева – 
воспитанники преподавателей ДШИ Александры Роевой и Елены Поповой. Помогали ребятам 
во время конкурсных выступлений концертмейстеры Нина Васькина, Владимир Контарев и 
Роман Хохлов. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Идёт разработка инновационного способа оповещения населения о состоянии 
окружающей среды.  

Инновационный способ оповещения населения о состоянии атмосферного воздуха и 
водной среды разрабатывают Росприроднадзор и Роспотребнадзор, сообщает ohranatruda.ru. 
Интерактивная карта качества воды и загрязнения воздуха вначале станет доступна для 12 
городов: Красноярск, Норильск, Братск, Липецк, Магнитогорск, Медногорск, Нижний Тагил, 
Новокузнецк, Омск, Череповец, Челябинск и Чита. На сегодняшний день проблема чистоты 
окружающей среды здесь стоит очень остро. 

Сейчас обычному жителю получить оперативные и ясные данные о состоянии экологии 
достаточно сложно. Кроме годовых муниципальных и региональных отчётов сведения 
доступны только из отчётов местных станций отбора проб. К тому же отчёты не содержат 
данных об анализе опасности вредных веществ для здоровья. 

Новая система будет размещена на сайтах министерств и своевременно обновляться. 
После апробации в этих городах она распространится и на другие регионы.  

«Наш опыт показывает, что интерактивные карты — эффективное средство 
визуализации проблемы загрязнения воздуха, объяснения его истинных причин и 
последствий, а также обозначения возможных мер для решения, в том числе на локальном 
уровне», — отмечает эксперт «Гринписа России» Василий Яблоков. 

Взаимодействие Роспотребнадзора и Росприроднадзора позволит объединить две сети 
мониторинга в одну. Ведь сейчас каждое ведомство обладает разными данными, в которых 
можно обнаружить и несогласованность. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
В Норильске на ГРС-3 построят газопровод 

Красноярский филиал Главгосэкспертизы России рассмотрел проект строительства 
газопровода в составе газораспределительной станции № 3 (ГРС-3). Строящийся линейный 
объект предназначен для транспортирования природного газа потребителям – крупным 
промышленным предприятиям Норильска. После реконструкции линейного объекта 
расчетный расход природного газа для потребителей составит 358 230 куб.м/ч. 

Изучив представленные материалы, эксперты Красноярского филиала 
Главгосэкспертизы России пришли к выводу, что результаты инженерных изысканий и 
проектная документация соответствуют требованиям технических регламентов и иным 
установленным требованиям, а проектная документация — результатам инженерных 
изысканий, выполненных для ее подготовки. По итогам рассмотрения выдано положительное 
заключение. 

Источник газоснабжения для строящегося газопровода – газораспределительная 
станция № 3 (ГРС-3) Надеждинской линейной эксплуатационной службы магистральных 
газопроводов АО «Норильсктрансгаз». Сети газоснабжения ГРС - 3 обеспечивают природным 
газом производственный комплекс ЗФ ПАО «ГМК «Норильский никель», объединяющего 
мощности горнодобывающих, обогатительных, металлургических и других предприятий. В 
том числе в состав потребителей входят Надеждинский металлургический завод имени 
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Б.И.Колесникова, пиковая котельная ТЭЦ-3 АО «Норильско-Таймырская энергетическая 
компания» и завод строительных материалов и конструкций «ТИСМА». В рамках реализации 
проекта вместо газопроводов, которые находятся в аварийном состоянии и подлежат 
демонтажу, будут построены участки газопроводов высокого давления (0,6 МПа) общей 
протяженностью 6,356 км с учетом перспективных подключений и увеличения потребления 
природного газа потребителями. 
Финансирование работ по реконструкции сетей газоснабжения планируется осуществлять за 
счет собственных средств застройщика – АО «Норильсктрансгаз». 

Российский строительный комплекс 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Депутат ЗС Красноярского края Петр Медведев получит мандат депутата Госдумы  
Он займет кресло Жореса Алферова, который скончался 1 марта. Ожидалось, что 

мандат получит Павел Грудинин, но ЦИК ему отказал.  
Причиной отказа в ЦИК назвали имеющиеся у Павла Грудинина незакрытые на момент 

регистрации в качестве кандидата от партии счетов за границей. Об этом сообщил в четверг 
во время заседания зампред ЦИК Николай Булаев. 

14-дневный срок, который есть у партии для передачи мандата, истек. Теперь это право 
Центральной избирательной комиссии — передать мандат. У коммунистической партии нет 
такого права. (…) Это (будет) Петр Петрович Медведев, депутат Законодательного собрания 
Красноярского края, первый секретарь Красноярского крайкома КПРФ», — цитирует 
«Интерфакс» члена ЦИК Евгений Шевченко. 

 Добавим, Петр Медведев с 2001 года является депутатом Законодательного собрания 
Красноярского края от «Коммунистической партии Российской Федерации», секретарем 
краевого комитета, членом бюро краевого комитета КПРФ. Ранее Петр Медведев работал 
помощником депутата Госдумы. 

 Отметим, сам Петр Медведев заявил журналистам, что пока решение о том, будет ли 
принимать мандат, не принял. По его словам, «все решит ЦК партии», пленум назначен на 30 
марта. 

Деловой квартал 
 

Счетная палата Красноярского края проверила обеспечение мер социальной 
поддержки в краевой медицине 

На заседании комитета по охране здоровья и социальной политике Законодательного 
Собрания Красноярского края рассмотрен отчет Счетной палаты Красноярского края о 
результатах контрольного мероприятия «Проверка использования бюджетных средств 
министерством здравоохранения края на предоставление мер социальной поддержки 
отдельных категорий граждан». 

Аудитор Лариса Титова  отметила, что в 2017 году министерством здравоохранения края 
предоставлялось 39 видов мер социальной поддержки, которыми воспользовались  590 тысяч 
человек. 

В 2017 году бюджетные расходы на меры соцподдержки в медицине составили 3,5 млрд. 
рублей. Основной объем финансирования традиционно занимает льготное лекарственное 
обеспечение. 

Проверка Счетной палаты края показала, что действующая в крае система льготного 
лекарственного обеспечения не позволяет вести оперативный учет и централизованную 
обработку данных о выписанных рецептах, отпущенных лекарствах, а также об остатках 
препаратов в аптеках. 

Отмечается, что количество жалоб на лекарственное обеспечение со стороны 
льготников растет. Поводом для обращения в половине случаев является отсутствие 
препаратов в аптеке. Кроме этого, участились факты выдачи лекарств с нарушением 
установленных сроков. 
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По итогам контрольного мероприятия Счетной палатой Красноярского края 
сформулированы предложения Правительству края, министерству финансов края и 
министерству здравоохранения края.   

НИА-Красноярск 
 

Денежные расходы жителей Красноярского края превысили доходы. Жители 
Красноярского края в январе потратили на покупки почти 86 % своего дохода. Такую 
информацию опубликовал Красноярскстат. 

По данным аналитиков, общий доход населения Красноярского края в январе 2019 года 
составил 51,05 миллиарда рублей. При этом  расходов оказалось - 54,79 миллиарда рублей, 
что на 3,7 миллиарда больше по сравнению с доходами. 

Около 86 % от полученных доходов жители Красноярского края потратили на покупку 
различных товаров. Еще 24,1 % от общего количества денежных доходов жители региона 
отдали на оплату услуг. С прошлого года этот показатель вырос на 5,3 %. Обязательные 
платежи и взносы потребовали еще 15,1 % от общего количества доходов жителей региона. В 
январе прошлого года население отдавало на эти цели лишь 13 % своих доходов. Еще 3,5 % 
доходов жители Красноярского края потратили на покупку валюты (в прошлом году 2,8 %). 
При этом сбережения красноярцев уменьшились на 26 %. 

НИА-Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Медведев распорядился подготовить концепцию нового кодекса об административных 
правонарушениях     

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев поручил Минюсту и Минэкономразвития до 1 
июня подготовить концепцию нового кодекса Российской Федерации об административных 
правонарушениях (КоАП). Соответствующее поручение содержится в протоколе заседания 
правительства от 21 марта.  

"Минюсту России (министру Александру Коновалову) совместно с Минэкономразвития 
России (министру Максиму Орешкиным) и с участием заинтересованных органов 
государственной власти и экспертных организаций с целью актуализации и систематизации 
правового регулирования в области административной ответственности подготовить и до 1 
июня 2019 года представить в правительство РФ концепцию нового кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушения", - говорится в сообщении, 
опубликованном на сайте правительства.  

Вице-премьеру - руководителю аппарата правительства Российской Федерации 
Константину Чуйченко поручено обеспечить координацию данной работы. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Медведев впервые в прямом эфире ответит на вопросы пользователей «В контакте»   
Премьер-министр Дмитрий Медведев впервые ответит на вопросы пользователей 

социальной сети «В контакте» в ходе прямого эфира 29 марта, сообщила пресс-служба 
правительства. «Председатель правительства Российской Федерации в прямом эфире 
ответит на актуальные вопросы, которые наиболее часто поступают в адрес правительства», 
– говорится в сообщении.  

Свой вопрос премьеру могут направить все зарегистрированные пользователи «В 
контакте» на странице «VKLive с Дмитрием Медведевым».  

Премьер ранее общался с интернет-пользователями, но на вопросы участников 
конкретной социальной сети будет отвечать впервые. У Медведева есть личные страницы во 
всех крупных соцсетях – помимо «В контакте» это Facebook, Instagram и Twitter.  

Российская социальная сеть «В контакте» была основана в 2006 г. Павлом Дуровым. 
Сейчас сервис принадлежит Mail.Ru Group. Сайт доступен на более чем 90 языках, но 
особенно популярен среди русскоязычных пользователей. 

Ведомости 
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Патрушев заявил, что внешнее давление помогло России решить многие проблемы 
в экономике. Он также отметил, что попытки США представить РФ в образе врага не помогут 
доминировать во всех сферах  

Санкционное давление стало стимулом для решения многих проблем в экономике 
России. Такое мнение секретарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев выразил в 
интервью газете "Известия". 

Он отметил, что, вводя экономические санкции в отношении РФ, "Запад стремится 
дестабилизировать отечественную экономику и создать социально-политическое напряжение 
в обществе". 

"Но всегда в трудные годы россияне сплачивались и мобилизовывали все ресурсы, 
чтобы обеспечить суверенитет своей страны. Так происходит и сейчас - внешнее давление 
стало стимулом для решения многих проблем в экономике России", - сказал Патрушев. 

Он, в частности, напомнил, что до введения санкций финансирование реального сектора 
экономики России осуществлялось, в том числе, за счет внешних заимствований, а вся 
инфраструктура финансовых расчетов была под контролем зарубежных компаний. В 
настоящее время, указал Патрушев, подавляющая часть финансирования осуществляется из 
внутренних источников, при этом создана национальная платежная система. 

Секретарь Совбеза отметил и развитие отечественного станкостроения и 
приборостроения. По словам Патрушева, ранее эти отрасли были ориентированы на импорт, 
и их собственное развитие было явно не достаточным, а теперь "в результате 
широкомасштабной реализации планов импортозамещения эти отрасли получают новую 
жизнь". 

"До введения санкций казалось, что мы никогда не сможем обеспечить себя питанием и 
обречены сидеть на импортной продуктовой игле. Однако сегодня практически полностью 
решена задача продовольственной независимости по важнейшим видам продуктов питания, а 
по некоторым из них Россия стала лидером в экспорте", - отметил секретарь Совбеза. 

Инициаторы санкций, по его словам, "могут убедиться, что они [санкции] 
малоэффективны и зачастую создают обратный эффект". 

Он также отметил, что США стремятся создать иллюзию угрозы в лице России, чтобы 
увеличивать свои военные расходы и пытаться доминировать в мире, хотя в современных 
реалиях это уже вряд ли возможно. 

"Представляя сегодня Россию в образе врага, Вашингтон пытается оправдать 
увеличение военных расходов и расширение роли НАТО в международной политике для 
сохранения своего доминирования в мире, - считает он. - Однако современное 
мироустройство переросло то время, когда единоличное доминирование какого либо 
государства во всех сферах было в принципе возможно". 

Секретарь Совбеза РФ пояснил, что в современном мире все большую роль играет 
экономическая составляющая. "Темпы экономического роста, которые демонстрируют 
отдельные страны, в первую очередь КНР и Индия, уже не дают основания считать США 
единоличным мировым лидером", - отметил он. 

Говоря же о военной составляющей, Патрушев отметил, что Вашингтон и ряд его 
партнеров по НАТО заявляют об угрозе ядерного удара со стороны России по другим 
странам, однако "аргументировать свои заявления ни США, ни их союзники не спешат". "При 
этом именно Соединенные Штаты Америки не собираются отказываться от политики 
нанесения превентивных ядерных ударов, что подтверждается их доктринальными 
документами", - напомнил он. 

"Сегодня востребованы принципы взаимоуважения, равноправного сотрудничества и 
стремления к совместному развитию", - констатировал Патрушев. 

ТАСС 
 

Строители собрали все пролеты железнодорожной части Крымского моста   
Строители завершили работы по сборке пролетов железнодорожной части Крымского 

моста, сообщает «Интерфакс» со ссылкой на информационный центр проекта. «Это 160 000 т 
металлоконструкций на 307 опорах. Более 6 км пролетов расположено над акваторией, 
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остальные – над сухопутными участками (коса и остров Тузла) в Керченском проливе», – 
сообщила пресс-служба.  

Каждое пролетное строение состоит из двух блоков, из них сформированы две 
параллельные ветки для движения поездов в сторону Крыма и обратно. Пролеты 
изготовлены на российских заводах, они поставлялись на Таманский полуостров в 
разобранном виде.  

На сухопутные опоры собранные пролеты монтировались кранами, на морские – 
надвигались домкратами, рассказали в информационном центре. Вес одного 
железнодорожного пролета превышает 500 т.  

Крымский мост протяженностью 19 км является самым длинным в России. Движение 
легковых автомобилей и автобусов по нему открыли в мае прошлого года, грузовики поехали 
по мосту 1 октября. Ввод железнодорожной части в эксплуатацию запланирован на декабрь 
2019 г. 

Ведомости 
 

Скворцова назвала главную причину смертности мужчин в России 
Мужская смертность в России через пять лет должна снизиться до 530 человек на 100 

тыс. населения, сообщила 22 марта министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова. 
Глава ведомства также указала способ достижения этого результата — усилия по изменению 
отношения к алкоголю молодых мужчин. 

В ходе совещания по реализации нацпроектов «Здравоохранение» и «Демография» 
глава Минздрава указала, что России есть к чему стремиться, так как даже при достижении 
указанного уровня смертности он будет выше, чем в ЕС. 

«Сейчас базовый показатель (смертности мужчин) 2017 года — 735,7 (человека) на 100 
тыс. населения, а выйти мы должны на 530. Показатель в Евросоюзе — 200–230 (человек)», 
— цитирует ее «РИА Новости». 

Главной причиной 70% смертей мужчин трудоспособного возраста она назвала 
последствия употребления алкоголя. Для снижения этого показателя, по словам Скворцовой, 
необходимо менять образ жизни, особенно среди мужского населения в возрасте от 14 до 35 
лет. 

Самой уязвимой категорией в РФ стали люди в возрасте 50–60 лет. «У нас уже сейчас 
те, кто доживают до 55 лет, живут в среднем 79 лет. Таким образом, основные наши потери 
до 55 лет, максимально они (проблемы со здоровьем) накоплены после 45–50 лет», — 
добавила министр. 

20 марта сообщалось, что средняя продолжительность жизни в России превысила 73 
года. 

«Известия» 
 

Росстат назвал долю заядлых курильщиков среди россиян   
Каждый пятый россиянин (22,5%) является заядлым курильщиком и не может ни дня 

обойтись без сигареты, сообщает РБК со ссылкой на исследование Росстата. Респондентов в 
возрасте от 15 лет спрашивали, курят ли они и как часто. Среди 15–19-летних ежедневно 
курят 6,9% опрошенных, в возрасте 22–24 лет – 22,8%, 25–29 лет – 29,7%, 30–39 лет – 29,9%. 
Самой курящей оказалась группа респондентов в возрасте от 40 до 50 лет – среди них 
ежедневно курят 32,5%. Среди людей 50–60 лет заядлых курильщиков 25,1%, а среди 
опрошенных старше 60 лет – 12,2%.  

Большинство опрошенных (72,5%) сказали, что не курят никогда, еще 4,8% курят время 
от времени. О том, что не представляют свою жизнь без сигареты, заявили 5,4% 
респондентов. Значительно выше этот процент среди неработающих граждан или не 
имеющих постоянной работы.  

Говоря о причинах, которые заставляют курить, большинство опрошенных (74,8%) 
отметили, что это просто привычка. Почти треть курильщиков (30,6%) признались, что не 
могут бросить из-за недостатка силы воли. С тем, что курение приносит удовольствие и 
успокаивает, согласны 15,4 и 34,1% респондентов соответственно.  
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Еще одна причина – курящее окружение. О том, что это влияет на их решение курить 
или не курить, заявили 5,4% опрошенных. При этом наиболее высок процент выбравших эту 
причину среди молодежи в возрасте от 15 до 19 лет (12%). Также среди причин курения 
назывались желание заглушить аппетит, необходимость скоротать время и настроиться на 
работу.  

Исследование проводилось в период с 20 сентября по 5 октября прошлого года во всех 
регионах России посредством личного интервью. 

Ведомости 
 

Две трети российских семей заводят второго ребенка, чтобы развлечь первого 
В России женщины и мужчины чаще всего называют одну и ту же причину для рождения 

второго ребенка — это желание, чтобы первый ребенок не чувствовал себя одиноким. 
Желание составить компанию первенцу повлияло на решение завести второго ребенка у 

большинства российских семей(68,7% женщин и 62,5% мужчин), следует из материалов 
Росстата, с которыми ознакомился РБК. 

Второй по популярности ответ для мужчин — желание супруги завести второго 
ребенка(61,5%), для женщин - научить старшего ребенка заботиться о младших (54,8%), 
иными словами - не быть эгоистом. 

Среди других причин, побудивших родить второго ребенка, половина россиян назвали 
желание укрепить семью (50% для мужчин и 48,5% женщин), желание не быть бедным и 
одиноким в старости (47,9% мужчин и 49,1% женщин), а также просьбу первого ребенка о 
брате или сестре (39,3% женщин и 37,6% мужчин). 

Расчет на получение средств господдержки (материнский капитал, льготы и дотации) 
назвали среди причин завести второго ребенка 36,2% мужчин и 42% женщин. 

«Новые Известия» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Про Кудрина и калькулятор. Когда разруха не в калькуляторах, а в головах. 
Как давно известно, человек — существо социальное. В норме он постоянно сравнивает 

себя с окружающим миром, чтобы ощутить, так сказать, свое в нем место. Однако порой 
некоторые люди делают это, явно ошибаясь в элементарной математике и базовых смыслах 
использованных цифр, что приводит к забавному результату. Это когда исходная инициатива 
верна, но ошибка в понимании применяемых методов приводит к кардинально неверным 
выводам. Наглядный тому пример — недавнее заявление Алексея Кудрина относительно 40-
летнего отставания России от Запада. 

Казалось бы, действующий председатель Счетной палаты Российской Федерации, 
бывший министр финансов РФ, доктор экономических наук, председатель наблюдательного 
совета Московской биржи, заместитель председателя наблюдательного совета и главы 
комитета по стратегии Сбербанка уже по роду своей деятельности в смыслах экономических 
понятий разбираться должен хорошо. Поэтому его словам о якобы критичной, почти 
полувековой, отсталости российской экономики от «развитого мира» надо как бы верить. 
Однако при ближайшем их рассмотрении возникают серьезные сомнения в квалификации 
говорящего. 

Судя по озвученным цифрам, он всё посчитал просто. Взял 1,6 трлн долларов 
номинального российского ВВП и поделил на 69 млрд рабочих часов в году (247 рабочих дней 
умножить на 8 часов). Производительность труда в России вышла примерно в 23 доллара в 
час. Сравнение результата с другими странами (в Люксембурге — 81,7, в Норвегии — 79,8, в 
Ирландии — 78,4, в Бельгии — 63,0, в США — 62,9, в Дании 61,9, в Нидерландах — 61,8, во 
Франции — 60,6, в Германии — 59,5, в Швеции — 56,0 долл./час) «честно показывает», что по 
этому параметру Россия отстает даже от Турции, у которой почти 25 долларов. 

Исходя из чего якобы вывод напрашивается очевидный. Работают россияне плохо и 
мало. Работать надо больше и соглашаться получать за труд меньше. Логично? Если брать 
только эти цифры — то да. Но если в цифрах попробовать хоть немного разобраться и не 
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трепетать по поводу заведомого превосходства всего западного, то картина 
получается сильно иной. 

Спорить на тему степени адекватности самого измерения производительности труда 
именно в деньгах смысла не имеет. При всех известных недостатках методики, ничего более 
удобного и хотя бы столь же адекватного в качестве инструмента общей оценки пока не 
придумано. Как появится, перейдем на него, а пока за неимением гербовой пишем на 
обычной. 

Другой вопрос, пишем конкретно что именно? Разгоревшийся спор на тему — считать 
надо не ВВП, а, скажем, объем полученной прибавочной стоимости — академически, 
безусловно, интересен, но практического смысла не имеет. Хотя бы потому, что в размер 
своей прибавочной стоимости любая страна зачисляет не только полученное на собственной 
территории, но и всё «честно заработанное» за рубежом. К примеру, на автозаводе GM в 
Питере работают российские рабочие, а созданная ими прибавочная стоимость зачисляется в 
пользу американской корпорации, таким образом, отражается в ВВП США, а не РФ. 

И таких предприятий у нас 19 штук, и их продукция занимает более половины 
российского автомобильного рынка. То есть влияют они на размер консолидированной 
прибавочной стоимости весьма изрядно. И это не единственный пример. В целом 
иностранным владельцам принадлежит не менее 25% российского промышленного и как 
минимум 12,41% банковского капитала в России. 

Так что степень перераспределения прибавочной стоимости на конечный результат 
влияет ничуть не меньше, чем простой расчет через ВВП. Потому не станем множить 
сущности сверх необходимого. Да и данных по структуре ВВП в открытых источниках куда 
больше, а это значительно важнее. 

Когда Кудрин брал ВВП, он в целом поступал верно, другой вопрос, что при этом он само 
понятие валового продукта слишком фетишизировал, что вообще характерно для 
либерального стиля мировосприятия. Не важно, как и откуда берутся деньги, главное, чтобы 
они были. Но дело как раз в том, что их происхождение как раз и является ключевым. 

Формально по итогам 2018 года (про санкции и прочие тонкости мы пока забудем для 
ясности) Россия занимает двенадцатое место (1,6 трлн долларов) по размеру экономики. Ее с 
большим отрывом обошли: США — 20,5 трлн, Китай — 13,4 трлн, Япония — 5,07 трлн, 
Германия — 4,02 трлн, Великобритания — 2,8 трлн, Франция — 2,79 трлн, Италия — 2,08 
трлн и даже Южная Корея — 1,65 трлн долларов. 

Но вот что интересно, отраслевые структуры их результатов очень сильно отличаются. 
Например, в США 42% экономики формируется графой с обтекаемым названием «прочее». 
Сюда входит всё «постиндустриальное», включая доходы Голливуда и образовательные 
услуги, в том числе для иностранцев. Тогда как индустрия дает лишь 15%. 

Причем важные нюансы всплывают и тут. Именно производство как «что-то делать 
руками» (пусть даже роботизированными, а не конкретно людскими) дает только 3,8%, 
остальное формируется патентным правом и роялти за предоставление в аренду 
производственных технологий. 

Таким образом, если перераспределить источники формирования американского ВВП по 
«производственному» смыслу, его структура меняется радикально. Примерно 36% общей 
суммы создает биржа, формирующая стоимость американских акций. А они банально надуты 
печатанием долларов из воздуха, в общем объеме влив в американский фондовый рынок с 
2008 по 2014 год примерно пятую часть его нынешней итоговой стоимости. И еще по ходу 
пьесы обрушив экономики прочих стран на 20−30%. Еще 42% приходится на торговлю, 
развлечения и всякого рода «услуги», из которых не менее половины «оказывается» за 
пределами США. Более того, даже не гражданами Америки. 

Следовательно, самими США и действительно самостоятельно формируется лишь 22% 
того ВВП, который можно использовать для вычисления производительности труда. В 
конкретных цифрах это означает, что в «американский» числитель следует ставить не 20,5, а 
только 4,51 трлн долларов, тем самым приходя к уровню производительности труда в 13,83 
доллара в час. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

Это в корне меняет дело. Оказывается, что россияне трудятся не только не хуже 
американцев, по производительности труда они их даже превосходят. Проблема в другом. 

Во-первых, условно говоря, «американский рынок» на порядок больше нашего, во-
вторых, действующая западная экономическая модель устроена так, что значительная доля 
создаваемой общемировой прибавочной стоимости перераспределяется в пользу «развитых 
стран» в рамках так называемого неэквивалентного обмена. Например, для Соединенных 
Штатов на каждый ими самими заработанный доллар приходится 3,54 доллара, «честно 
изъятых» из экономик других стран, в том числе российской. И это не торговые отношения, 
это владение долями собственности. 

Во-вторых, пусть и работающих заметно хуже нашего, американцев попросту больше. 
Численность трудоспособного населения РФ оценивается в 74 млн человек, тогда как в США 
их 158,5 млн, в Индии — 510 млн, а в Китае — вообще 807. Вот так, с учетом пункта выше, 
разница в формальных цифрах и получается не в пользу России. 

Что из этого следует? На мой взгляд, кардинально иной подход к формированию 
долгосрочной стратегии развития государства и экономики в целом. Идея «работать больше, 
а получать меньше» нежизнеспособна в принципе. По двум простым причинам. Чтобы 
реализовать «китайскую» модель развития экономики, нам нужно опустить среднюю зарплату 
по стране ниже уровня Китая, а там лишь 20% рабочей силы в промышленно развитых 
центрах получают зарплату на уровне европейской, тогда как 60% населения живут на 5−7 
долларов в месяц. 

Кудрин действительно думает, что если россиянам платить по 450 рублей в месяц, они 
станут значительно продуктивнее работать? Полагаю, нет. Просто, как и абсолютное 
большинство либералов вообще, он «не думает так далеко». Его выводы не только не 
стратегичны, они попросту сиюминутны и главным образом демагогичны. 

Все расчеты производятся не для улучшения понимания реального положения вещей, в 
первую очередь, они ведутся для подгонки результата под заранее готовый «правильный» 
вывод о тотальной вторичности России как государства и социума в целом. А тут такой 
удобный повод как бы ткнуть всех в цифры — Россия плохо живет потому, что народ 
ленивый, работать не хотят, халтурят и отлынивают. 

Удобство подобного объяснения кроется еще в возможности не делать (!) ту работу, для 
которой чиновники данного уровня и предназначены. Проблема ведь в чём? Идти 
развиваться экстенсивным путем мы очевидно не можем. В России 150 млн населения, в 
США — 330, в крошечной Японии — 126, а в Китае так вообще 1300 миллионов. Успеха 
можно добиться только через наращивание размера российской доли в общем мировом 
рынке и повышения общего среднего технологического уровня российской продукции как 
таковой. 

Как это работает — хорошо видно на примере того же «Росатома», уверенно занявшего 
67% мирового рынка строительства АЭС и располагающего портфелем заказов на 133 млрд 
долларов. И все это персоналом численностью всего в 256 600 человек. 

Другое дело, что, кроме «Росатома», у нас аналогичных успешных примеров практически 
нет. А идти необходимо именно этим путем, но как тут добиться успеха, пока толком не знает 
никто. Точнее, успеха быстрого, чтобы, как это любят либералы, показывать на красивых 
графиках — вот я пришел, начал рулить, и буквально сразу «результаты ударными темпами 
резко поперли вверх». 

Даже в почти тепличных условиях внешней конъюнктуры Китаю для достижения успеха 
понадобилось 40 лет. Что уж тут говорить о наших условиях фактической экономической 
войны с 2008-го и прямых санкций с 2014-го! Впрочем, даже в них, как выяснилось, Россия 
2018 год закончила с неожиданно высоким — 2,3% — уровнем экономического роста. 

В общем, с производительностью труда у нас как раз всё нормально. Не лучше всех, но и 
точно не хуже. Хотя повышать хорошо бы, и даже есть где и в чём. Но даже в текущем 
состоянии оснований для заявлений о какой-то российской отсталости нет вообще никаких. 
Это просто цифры на калькуляторе не те посчитали. Отсюда и ошибка в выводах. Не 
специально, конечно, нет. 

ИА REGNUM. 
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Прости, Владимир Владимирович, что раньше я за тебя не голосовал.  
Я никогда не голосовал за Путина. Ни разу в жизни. Ругал его. Критиковал. Обижался на 

него. Не понимал, что он творит в своём кремлёвском кабинете. Думал, что он хитро и 
цинично меня обманывает, чтобы грабануть больше денег себе и «кооперативу «Озеро». 

Я не понимал, как можно было так резко и неожиданно прекратить войну в Чечне. Когда 
до победы оставалось совсем чуть-чуть, – ещё немного бомбёжек, ещё немного артиллерии, 
ещё несколько тысяч трупов – и вот она, победа! А Путин не захотел ни бомбёжек, ни трупов. 
Взял – и закончил войну. Я его сильно за это ругал… А теперь Рамзан Кадыров освобождает 
русских журналистов из плена и учит меня, как Россию любить. И я его слушаю, и учусь! С 
удовольствием учусь. Потому что как-то так вот получилось, что Кадыров для России больше 
меня сделал. И лучше меня понимает, что сделать нужно. И Чечня сегодня – самый 
спокойный и безопасный регион моей страны. А Грозный – не дымящиеся развалины, каким я 
его помню, а кавказская Швейцария. Чистый, красивый, ухоженный, любимый жителями и 
гостями город. Туризм развивает… Какое счастье, что Путин тогда таких, как я, не послушал! 
А их много было, таких… Теперь-то мы все, конечно, поняли, как он был тогда прав. Задним 
умом поняли. А ему нельзя “задним умом”, ему надо сразу правильные решения принимать. 
Но тогда я за него не голосовал. Обижен был сильно. 

Я не понимал, как можно было так нагло переводить головные офисы и юридические 
адреса ведущих предприятий России из Москвы в Питер. Когда приходили к коммерсантам 
“вежливые ребята в штатском”, и прямо так, без предисловий, предлагали перевести свой 
юридический адрес в другой город. Чтобы там налоги платить. Я был предельно возмущен 
такой поддержкой “малой Родины”, я видел в этом заботу о своем самом надежном 
электорате, неприкрытую “семейственность” и “местничество”. А потом съездил в Питер, и 
рот открыл. Там, где в ямы под трамвайными рельсами еще два года назад пролезала 
большая собака, я увидел зеркальной гладкости и стерильной чистоты мостовые. Там, где в 
районе “Красного треугольника” черные от копоти здания пугали прохожих выбитыми 
стеклами и оторванными дверями подъездов, я увидел пастельных цветов приветливые 
чистенькие фасады. Питер стал самым красивым городом мира. И это не я придумал, это мне 
сказали приезжающие туда иностранцы. А уж они в городах мира неплохо разбираются… И 
гости многочисленных международных форумов, взглянув на великолепие “Северной 
Пальмиры”, гораздо охотнее подписывают многомиллиардные контракты. Кому польза? Да 
мне, блин, дураку, и польза! Но тогда я этого не понимал. И по-прежнему упорно не голосовал 
за Путина. 

Я не понимал, как можно планировать проведение зимней Олимпиады в Сочи. Где 
тропическая пальма считается “сорным растением” и растёт на любой, наметённой ветром, 
кучке песка сразу же, как эту кучу намело. Я видел в этом гигантскую авантюру с целью 
“нарубить бабла” и накормить приближенных. А сегодня Сочи из заштатного и грязноватого 
курорта с плохой канализацией и перебоями в водоснабжении превратился в одну из 
спортивных и политических столиц мира. А сочинская Олимпиада стала лучшей в истории. 

Я был возмущен циничностью создания и продвижения в Думу партии “Единая Россия”. 
“Неужели не наворовались? – думал я, – Неужели вам все мало? Когда же вы, наконец, 
лопнете, упыри! Не позволю протаскивать в Думу этих косноязычных идиотов!” И я пошел на 
Болотную площадь кричать о том, что “Мы здесь – власть!” и “Это наш город!”. Прошли годы, 
и недавно в Послании Федеральному Собранию Путин рассказал, какие образцы оружия 
созданы нашими учеными. И я понял, что за каждой этой разработкой стоят не просто 
лаборатории, целые глобальные индустрии. Заводы, научно-исследовательские институты, 
предприятия, ВУЗы… Тысячи и тысячи людей. Отрасли. Коллективы. Гигантские и совсем 
мелкие хозяйства. Которые надо было собрать в единый механизм, заставить подчиняться 
общей задаче, работать в унисон и без сбоев. Можно ли было это сделать без жестко 
централизованной власти, без хорошо управляемой системы? Нет, ребята. Абсолютно 
невозможно. Не для себя он «вертикаль» выстраивал, а для того, чтобы мы сегодня могли 
кичиться «суверенитетом России» и говорить, что «только три страны на свете поистине 
суверенны – это США, Китай и Россия». Приятно нам это говорить? Мне – очень приятно! А 
было бы это без «путинской вертикали»? Однозначно – нет. 
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Я никогда не голосовал за Путина, потому что считал, что я люблю Россию, а 
Путин ее не любит. Я думал, что он думает только о бабле и власти. И о том, чтобы была 
сыта команда, которая его у этой власти поддерживает, а вовсе не Родина. А теперь я 
смотрю на все, что происходит, и понимаю, что это не я, это он по-настоящему Родину любил. 
И любит. Потому что он думает не о сегодняшнем и завтрашнем дне. Как я. А о 
послезавтрашнем и дальше. Иначе у нас никогда не появилось бы ни ракеты “Сармат”, ни 
гиперзвукового боевого комплекса “Кинжал”. Которые за один президентский срок не 
сделаешь. И мы никогда не смогли бы послать по известному некомплиментарному адресу 
Великобританию с ее “торговой войной”. А сейчас – можем. И легко. Благодаря мне, что-ли? 
Или таким, как я? Да нет. Благодаря ему. И таким, как он. И если у нас сейчас есть, чем 
гордиться и на что надеяться, то это – его персональная заслуга. 

И последнее. Я понимаю, что для президента это – не главное качество. Но оно главное 
для человека. Вот вы говорите, что “Путин – сильный”. А знаете, почему он сильный? Знаете? 
Я сам только недавно это понял! ???? Он сильный потому, что он – добрый. Просто у нас еще 
никогда в жизни не было по-настоящему доброго лидера, вот мы и не смогли в Путине самого 
главного рассмотреть. К тому же при его работе, да в окружении волков, которые только и 
ждут, чтобы мы расслабились, доброты особенно и не проявишь. Вот мы главного-то и не 
разглядели. Ничего. Россия – страна большая, а потому, как большой пароход, иногда 
медлительная и неповоротливая. Но это пока не разгонится. Восемнадцать лет мне 
понадобилось, чтобы рассмотреть собственного президента. И хоть в чем-то его понять. И 
ему немало времени требуется, чтобы нашу махину разогнать. Потребуется еще? Я – 
поддержу. И плевать мне на Конституцию, Родина – дороже. 

Прости, Владимир Владимирович, что раньше я за тебя не голосовал. 
КОНТ 

8. Курс валют 
По данным ЦБ РФ курс валют с 23.03.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63,77  ▲ 0, 03 

EUR 72,59  ▼0, 20 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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